

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 10 céntimos

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVIII.—Número 9.509.

SESIONES Un mes . . . . . 2 pesetas  
Extranjero (trimestre) . . . . . 10

Palma, Martes 13 de Diciembre de 1921.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 32 - Teléfono 2.8

## DEL MOMENTO

### Inspección de carreteras

Ayer llegó a esta ciudad al objeto de pasar la inspección reglamentaria a las carreteras de esta provincia, el Inspector General de Obras Públicas señor García Faria.

La noticia de esta visita de inspección no puede quedar concretada a la simple referencia de la llegada de un viajero más. Hemos de insistir sobre ella ya que la llegada del Inspector General de Obras Públicas, nos ofrece una nueva oportunidad para ocuparnos del estado en que se encuentran nuestras carreteras, y demandar una vez más al Estado que consigne a esta provincia la cantidad necesaria para el arreglo de aquéllas.

La visita que estos días gira a nuestras carreteras el Inspector General del Ramo, tendrá que llevarle al convencimiento pleno, absoluto, de la necesidad urgente de que el Estado destine a Mallorca una fuerte consignación para el arreglo de las mismas, sin la cual, por muchos que sean los esfuerzos que realice la Jefatura de Obras Públicas de la provincia, será imposible que Mallorca pueda tener las carreteras en estado de tales, siendo así que por su propio tráfico y por ser un verdadero centro de turismo preciso, con sobrado derecho, unas vías de comunicación en inmejorables condiciones.

A no dudar, el señor García Faria, habrá de apreciar en un todo las deficiencias que señalamos y la necesidad del remedio propuesto, y así habrá de expresarlo en la memoria o referencia que de su visita de inspección a esta provincia eleve a la superioridad.

Pero, este asunto tiene sobrada importancia para Mallorca, para que ésta no procure en todo momento y aprovechando toda oportunidad, conseguir mejoras tan considerable como supondría el arreglo de nuestras carreteras.

Y como la visita del Inspector General de Obras Públicas nos depara una ocasión para ello, hemos de aprovecharla, procurando interesar en favor de nuestros intereses a tan alto funcionario, cuya gestión puede sernos de muchísimo provecho.

Nuestras Corporaciones oficiales, la Cámara de Comercio, la Federación Patronal y cuantas entidades representan las fuerzas vivas, actantes, del país, deben, oficialmente, con toda la importancia que el caso requiere, visitar al Inspector General para exponerle el deseo de Mallorca, para evidenciarle la necesidad urgente de que el Estado nos atienda, para interesarle en favor nuestro, a fin de que a su regreso a la Corte pueda abogar por nuestra justísima pretensión.

Seguros de que ello habría de ser beneficioso a los intereses de Mallorca, así lo proponemos, encareciendo muy mucho a las expresadas entidades que tomen en consideración la indicación hecha, ya que con ello servirán un interés público de mucha importancia.

Esto y después, tomando por base el informe que del estado de nuestras carreteras haga dicho Inspector General, debe reemprenderse una enérgica y tenaz campaña cerca de nuestros representantes en Cortes para que éstos a su vez insistan cerca del Gobierno, demandando la consignación necesaria hasta conseguirla.

Nuestros representantes en Cortes deben empeñarse en ello. Estamos seguros que a Mallorca le sobran en el Centro, los elementos de prestigio y de influencia para conseguir del Estado no una merced sino una consignación justa eaz que restituir debidamente nuestras carreteras, para ponerlas en estado real de vías de comunicación.

Si nuestros representantes en Cortes se empeñan, el Estado nos concederá la consignación necesaria. Pero no basta que la pidan una vez solamente; es necesario insistir cuantas veces sea preciso; pero persistentemente, obligando al ministro de Fomento a que preste la necesaria atención a Mallorca, y que haciéndose cargo de la necesidad expuesta, nos conceda los elementos necesarios para atajar el mal.

Y para este caso conviene que previamente hayamos interesado el oportuno informe oficial que abone en justicia las

quejas que hayan de exponer nuestros representantes.

Por esto indicamos e insistimos en la necesidad de visitar al señor Inspector General de Obras Públicas, seguros de que nuestras pretensiones por lo justas serán acogidas con simpatía por tan digno funcionario del Estado.

## VARIEDADES

### El aeroplano como medio de curación

Los doctores americanos han estudiado el medio de curar las enfermedades nerviosas por medio de viajes en aeroplano. Un especialista inglés, interrogado por el reporter del «Daily Chronicle», dice que no cree que el aeroplano esté verdaderamente indicado para el tratamiento de los neurasténicos; es un medio de locomoción inseguro y excita los nervios en lugar de calmarlos. Cree el doctor que en estos casos puede ser más eficaz para la gente nerviosa el automóvil a marcha moderada. En cambio, la navegación aérea puede dar muy buenos resultados para la curación de la tuberculosis. ¿Por qué, pues, no podrían hacerse aerovajes que fueran verdaderos sanatorios? Al principio, la altura no debería superar a dos mil metros, limitando el vuelo a un par de horas. Después, grado a grado, llegar a tres mil y cuatro mil metros y más, prolongando la estancia a las alturas hasta las veinticuatro horas. Es evidente que la permanencia en aire purísimo enriquece y purifica la sangre. Sobre esto se han obtenido resultados extraordinarios con la helioterapia; así en lugar de recurrir a la altura de las montañas para respirar aire puro y curar las enfermedades pulmonares, se podría recurrir al dirigible, que levantándose a miles de metros sobre la baja atmósfera de las ciudades cargadas de miasmas, proporcionaría a estos enfermos el oxígeno que necesitan.

### Chascarrillos

Un mal estudiante decía a uno de sus profesores:

—No puede usted figurarse cuán envidia me dan los ríos,

—¿Por qué?

—Porque siguen su curso si abandonan el lecho.

Se habla de un pintor.

—Está en plena decadencia—dice una señora de edad—El año pasado tardó sólo tres días en hacerme a mí un retrato, y ahora lleva ya cuatro meses pintando el de mi hija y aun no lo ha concluido.

### Nuestros colaboradores

## AL OIDO...

### El hogar intelectual

Somos algunos, muy pocos, que lamentamos la desaparición del Salón Beethoven.

Cada vez que bajamos a Palma, volvemos de ella con una muy honda impresión de tedio. La ciudad ha perdido mucho en espíritu. A la media hora de vagar por sus calles y plazas uno busca un rincón confortable al ánimo. Y como ese refugio no existe, concluye por huir.

Ciertos amigos — ¡Dios se lo pague! — procuran consolarlos.

—Desengáñate — no dicen — somos nosotros los que nos hemos transformado. Hoy día hay aquí gente moza que discute lo humano y lo divino como nosotros los discutíamos antes.

Puede ser. Pero convengamos en que la nueva juventud no bulle. Y por más que escurriamos no descubrimos un hogar espiritual como aquél. Los que simularon desdeñarlos, los que le motejaron sociedad de «bombos mútuos» no han sabido saplirlos.

Quisieron, sí, transformarlo, infundirle lo que llamaban un carácter más contemporizador. E hicieron de él algo así como un martes de las de Gómez. Proclamaron que desde aquella fecha en adelante «todos serían unos en materias estéticas». Y como era de esperar, el salón sucumbió víctima del crecimiento y de un empacho de eclecticismo.

Y que es un cenáculo, sea cual fuere su tendencia y el mérito de sus elementos, debe ser cosa de pocos, y de espíritu agresivo. El «Salón Beethoven» contó con Alcover, Alomar, Santos Oliver, Estelrich, Torrandell, Alzamora, Marqués; pero se sostuvo y prosperó gracias a Tous que le alentó con su empuje tenaz, gracias a don Andrés Pont que lo amplió con la hoy resucitada «Capella de Manacor», y gracias, sobre todo a la «Intransigencia musical» de «nuestro» Noguera, irremplazable e irremplazable.

En varias ocasiones se ha hablado de reorganizar la Sección de Literatura del

«Círculo Mallorquín» bajo la presidencia del poeta Alcover. Don Juan Alcover es el presidente insustituible. Lo imponen su personalidad literaria, lo aclama su prestigio entre sus antiguos admiradores y entre una juventud culta que anda demasiado desperdigada dentro y fuera de Mallorca.

Pero... ¿Será el ambiente del «Círculo» el más apropiado a la empresa? ¿El grupo presidido por Alcover se ha de limitar a una de tantas secciones de adorno de una sociedad recreativa? Yo opino que no. Ese nuevo hogar intelectual no debe ser una sección de adorno ni una simple resurrección de aquel refugio desaparecido. Los tiempos son otros; y otros los hombres de ahora.

El monumento al poeta será construido e inaugurado próximamente. ¿No sería consolador, no sería bello inaugurar a la par, en local adecuado y con vida propia, un pequeño cenáculo donde el espíritu del poeta imperase entre los que le veneran y admiran cordialmente?

Después de la inauguración oficial del monumento ¿no sería magnífica la apertura de ese nuevo hogar, reposo y estímulo de unas cuantas almas?

Miguel Sarmiento.

## El batallón de Palma en el «Castillo de Galeras»

### El día de la Patrona

Las vibrantes notas del corneta de guardia sacuden mi letargo; perseguidamente me incorporo del camastro que diez horas hace recoge el calor de mi cuerpo, y frotándome los ojos apresuradamente a vestirme para no llegar tarde a la lista.

Salgo al exterior y noto no ha despuntado todavía el alba; una semioscuridad reina en él donde algunos soldados con bandurrias y guitarras ejecutan alegres sonaritas indicando se prepara un día del año militar, el día que siguiendo la costumbre de nuestros antepasados desplejamos todas las energías para que resulte agradable y divertido.

Hay que bajar a Cartagena y asistir a la misa que en el cuartel de Sevilla de celebrará; después de arreglarnos lo mejor posible formamos en el patio no sin antes haber tomado algunas encharcadas de chocolate; dada la orden de marcha, alegremente la emprendemos y por atajos y senderos nos ponemos en algunos minutos al pie de la cima en cuya cumbre se asienta el «Castillo» sobre el que flota nuestra gloriosa bandera ligeramente batida por el viento; siguiendo la carretera pronto llegamos al centro de Cartagena con dirección al cuartel, allí veo una serie de tableros sobre los banquillos de nuestras camas formando rústicas mesas donde se celebrará el festín.

Ya se halla colocado el altar, al minuto empieza el Santo Sacrificio; firmes, sin ningún movimiento, seguimos con devoción el acto, mientras nuestros oídos se deleitan escuchando las sublimes notas del Maestro Vives que en su obra «Marruca» son magistralmente interpretadas por la banda del Regimiento de Sevilla.

Terminado el acto se rompe el filar, yéndonos a dar algunas vueltas por la población; pero con la idea de no perder la comida, que según referencias promete ser saculenta. A las once, dirigi mis pasos al muelle para tomar la barquichuela que cruzando una pequeña legua de mar ha de ahorrarme unos cuantos pasos; pero antes tuve la emoción de ver desfilar el piquete de nuestro Batallón, regresando de la misa que en honor de nuestra Patrona, se celebró en la iglesia de Santa María; había que ver como se daban pisto los soldados de Palma, con aire marcial y gallardo cruzaban las principales vías al son de alegre paso-doble.

Mi llegada al Castillo coincidió con una serie de disparos de cañón que desde el Arsenal se hacían; eran las doce, las baterías saludaban a nuestra excelsa Patrona.

A la una termina la condimentación de la comida, se toca fajina y a falta de mesas nos sentamos en el suelo; por la actividad que se nota, presumo que el rancho será verdaderamente extraordinario. ¿Cómo nó? La presente lista lo demuestra:

Entremeses.—Sardinas en escabeche, aceitunas y rabanitos.

Menú.—Arroz con pollo y pavo, Fricasé de pollo con patata; Escalope de cerdo rebosado con ensalada.

Postres.—Empanadas a la mallorquina, (confeccionadas por nuestro paisano Juan Ballester); manzanas, dátiles y dulces.

Licores.—Vino blanco, casalla superior. Cigarro puro y café.

Dos horas para terminar en las que menudearon verdaderos combates de pan y piedrecillas. ¡Cosas de jóvenes! La alegría habíase desbordado y así se expansionaban.

Las típicas fiestas del cuartel se suprimieron; no era lógico que mientras nuestros hermanos en los campos de batalla

## DIETARIO AGENDA PARA 1922

Contiene las guías de Madrid, Barcelona y Palma de Mallorca, un mapa postal de España, guías de ferrocarriles, registro de letras y vencimientos, y cuantos datos son necesarios para casas de Comercio y particulares.

De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16

lavaban la afrenta hecha a España, nos entregásemos a diversiones y orgías; no obstante, se dió permiso a la tropa hasta hora bien adelantada de la noche y aprovechando la ocasión fueron muchos los que concurrieron a los teatros.

¡Así terminó el día! Hagamos votos a Dios para que termine esta fatídica lucha y la paz devuelva a sus hogares a los héroes que vierten su sangre en pro de la Patria, así podremos celebrar las fiestas del año próximo en el Cuartel del Carmen.

Cipriano Cardifias

Castillo de Galeras 9 de Diciembre de 1921.—Cartagena.

## Por Telégrafo Senado

Madrid 12 (11 n.)

Abierta la sesión se aprobó un proyecto concediendo una pensión anual de 7 mil 500 pesetas al Mtro. Bretón.

Continúa después el debate sobre Marruecos.

El señor Chapaprieta expone la situación en que se encuentra el Tesoro.

Dice que es imposible sobrellevar los gastos de Marruecos, en la forma como se hacen.

Deben hacerse economías.

Nosotros gastamos en Marruecos tres veces más que lo que gasta Francia en su zona, y sin que todavía poseamos medios y un ejército para una acertada intervención.

Contéstale el Sr. Cierva. Dice que todos los gastos que se realizan son necesarios.

Interviene el General Weyler.

Interviene en el debate el general Weyler.

Dice que antes que Senador es General.

Acepta las afirmaciones hechas por los ministros confirmando que el Estado Mayor Central no intervino en el envío de tropas a Marruecos.

El que organizó el envío fué el entonces ministro de la Guerra señor Vizconde de Era, quien hizo una selección de tropas equivocada por cuyo motivo no pudo irse en auxilio de los sitiados en Monte Arruit.

Hasta el mes de agosto nadie se acordó de la existencia del Estado Mayor Central.

Se ocupa después de las reformas militares.

Termina diciendo que la creación de nuevos cuerpos va llenando su cometido.

El general Tovar se queja del escaso desarrollo de las industrias militares.

Seguidamente se suspende el debate.

### La ruptura con Francia

El ministro de Estado señor González Hontoria, expone a la Cámara la rescisión del *modus vivendi* concertado con Francia.

Promete que en breve se reanudarán las negociaciones para llegar a una solución comercial.

El señor Gárnica pide que se suprima el arancel para los vinos dentro de la península.

El señor Burgos Mazo anuncia que oportunamente interpondrá al Gobierno acerca de las negociaciones con Francia para saber si hubo por nuestra parte acierto o fracaso.

Se aprueban varios dictámenes y se levanta seguidamente la sesión.

## Congreso

Madrid 12 (10 n.)

Esta tarde ha celebrado sesión el Congreso presidida por el señor Sánchez Guerra.

El señor José Zulueta pide una explicación sobre la ruptura comercial con Francia. Expone los perjuicios que ello ocasiona a la industria vinícola y solicita se dicten medidas para que llegue a impossibilitarse nuestro comercio con Francia.

El Ministro de Estado señor González Hontoria relata las negociaciones y la negativa de Francia para prorrogar el «modus vivendi», y si no, que se suprimiese el aumento sobre la depreciación de la moneda diciendo que comenzará la rebaja desde el 10 de diciembre y que las compensaciones que pedíamos nosotros para el régimen de vinos serían luego discutidas en las negociaciones próximas, excepto una lista de productos que no podía ser discutida.

También se propoñía a Francia la supresión del aumento por la desvalorización de la moneda a cambio de no cobrar con ella los derechos de oro.

Además decidimos que el aumento de

la depreciación de la moneda la mantendríamos para las demás naciones.

Nosotros contestamos proponiendo la supresión a breve plazo pero no para Francia solo, sino para las demás naciones.

Esto lo realizó Francia. Nosotros afirmamos—hemos cedido con gran espíritu de concordia.

Llegada la ruptura nosotros hemos aplicado la tarifa general, tal como estaba creada. Francia aplica la tarifa general y además una sobretasa, que oscila entre el 25 y el 80 por ciento y un recargo para compensar la depreciación de su moneda.

Anuncia la publicación del Libro Rojo y cuando se traiga al Parlamento se planteará con todo detalle el asunto.

El Gobierno necesita la plena confianza de las Cortes, como cree contar con la del país. (Muy bien en toda la Cámara.)

El señor Zulueta elogia la forma en que se ha expresado el Ministro y dice que el Gobierno puede contar con la confianza de todos para llegar no solo transitorias sino también definitivas.

Se reanuda el debate sobre la crisis de la producción hulleira.

El señor Maestre insiste en decir que en breve se publicará en la *Gaceta* una disposición para mejorar la crisis hulleira.

El señor marqués de Cortina niega que en el Ministerio de Marina se niegue a favorecer la industria nacional.

La Presidencia declara que cesa en el cargo de diputado el conde de Vallellano.

Signió el debate sobre el proyecto de Ordenación Bancaria.

El señor Cambó pide la aplicación del art. 112 del reglamento para la discusión del proyecto, por tratarse de una cuestión, que debe aprobarse en fecha fija.

El señor Barcia pide que se desglose el referente al Banco de España y el de la banca privada.

El señor conde de Romanones interviene. Dice que deja la responsabilidad sobre el Gobierno en la aplicación de la guillotina.

Entiendo que deben verificarse las votaciones: una para la prórroga del Banco de España y otra para lo referente a la banca privada.

El señor Indalecio Prieto califica lo que ocurre de deshonroso para el parlamento y protesta de la pasividad de los liberales en este asunto.

El señor Alba pide que se desglose el proyecto.

Excita a los liberales a que se opongan sino se desglosa.

El señor Cambó sostiene que la banca privada está enlazada con el Banco de España.

El señor Alba lo niega. Dice que se impondrá el régimen bancario y se comorará todos los peques chicos, e incluso se impondrá al Gobierno.

El señor Mañra dice que el Consejo de Ministros considera el proyecto en estado orgánico.

El señor Melquiades Alvarez protesta enérgicamente de que se atropelle el régimen parlamentario.

El Gobierno abusa del temor de las minorías de pedir el poder.

Pregunta a los liberales si por temor de provocar una crisis consentirían que se aplique la guillotina.

Los reformistas nos oponemos durante el debate.

Se ha observado la ausencia en el banco azul de los ministros liberales.

Entre las protestas de las izquierdas, la presidencia dice que el jueves se votará definitivamente el proyecto y mañana se votará la propuesta correspondiente.

El Sr. Cambó, contestando al Sr. Alba, declara que se aceptarán algunas enmiendas.

El Sr. Rodés dice que la Comisión acepta la enmienda del Sr. Zulueta referente a las Cajas Agrícolas.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

### BOLSA DE MADRID

Oficial del día 12

Nuevo Interior . . . . .	68'00
Exterior . . . . .	82'70
Carpetas . . . . .	00'00
4 por 100 Amortizable . . . . .	00'00
Amortizable nuevo . . . . .	90'05
Amortizable viejo . . . . .	90'10
Banco de España . . . . .	529'00
Compañía Tabacalera . . . . .	272'00
Francos . . . . .	54'25
Libras . . . . .	23'20
Marcos . . . . .	4'20
Liras . . . . .	00'00
Dolares . . . . .	0'62

LABRA

Lotería. Véase 4.ª página

LIBRICO

ESTA NOCHE

# MARRUECOS

## INFORMACION

### Los vapores

Esta tarde marchará a Valencia en viaje de itinerario el vapor «Jorge Juan».

—El vapor «Mallorca» terminará el día 20 la reparación de que es objeto, saliendo de madrugada para Barcelona donde limpiará fondos, y el día 22 para Melilla.

—El vapor «Ciudadela» que debía llegar esta mañana, no lo hará hasta mañana a causa de mal tiempo.

—El vapor holandés «Willdrecht» procede a la descarga de unas trescientas toneladas de gasolina que ha conducido para el importante comerciante de esta plaza D. Manuel Salas.

Procede el citado buque de Port-Arthur y Barcelona.

—Es esperado en el puerto, a comienzos de la semana próxima, el vapor noruego «Baden» con un cargamento de carbón mineral.

—Mañana saldrá para Barcelona el vapor «Rey Jaime I» para cuyo viaje estaba embarcando esta mañana importante partida de efectos.

### Homenaje a Arturo Valdés

El día 15 de los corrientes a las 6 de la tarde se inaugurará en el salón de sesiones del Ayuntamiento de Pollensa una exposición del malogrado pintor mallorquín Arturo Valdés, que murió en Berlín el 1.º de septiembre último.

Este artista residió algún tiempo en esta isla y fué premiado en la última exposición de Arte celebrada en Palma.

La comisión organizadora de este homenaje la forman los señores: don Francisco Bernareggi, don Manuel Fernández Peña, don Francisco Vecchioli, don Anibal Nocetti, don Bernardino Campins, don José Capllonch y don Alberto G. del Castillo.

### Sucesos y desgracias

Ayer fué curado en la Casa de Socorro el vecino de esta capital Bernardo Escalas que por haberse herido con una botella se lastimó un dedo de la mano izquierda.

—El obrero Jerónimo Munar se produjo trabajando una herida en la mano izquierda.

Fuó curado en la Casa de Socorro.

—El muchacho Juan Monjo de 18 años que vive en la calle de Soler, jugando se produjo una herida en el dedo medio de la mano derecha.

Fuó curado en la Casa de Socorro.

—En la Plaza del Olivar ha resabiado esta mañana un hombre que trasportaba unos árboles produciéndose una contusión en la frente.

—En Sant Catalina rodó ayer tarde una criada, las escaleras de una casa de la calle de Caro, produciéndose una herida en una pierna.

### El «Mallorca» hará un viaje a Melilla.

Se imprime extraordinaria actividad a los trabajos de reparación del vapor «Mallorca» para que queden terminadas a la brevedad posible.

Este buque, fletado a «La Compañía Transmediterránea» por un núcleo de personalidades de Cataluña que tienen hijos en el ejército de Marruecos, saldrá el día 22 del corriente del puerto de Barcelona para Melilla, con las familias de los soldados que quieren pasar las Pascuas con ellos.

Entre los inscritos, figuran gran número de personalidades; el conde de Saverny, marqués de Cienaguas, señores de Orimi, marqueses de Calaña y muchos otros.

El «Mallorca» conducirá, además, valioso cargamento de comestibles, y otros efectos de vestir, con los cuales, los catalanes obsequian a sus soldados.

El programa de esta excursión e itinerario a seguir es como sigue:

Salida de Barcelona a bordo del «Mallorca» el día 22 por la tarde. Llegada a Melilla el día 24, permaneciendo los excursionistas en la ciudad capital los días 24, 25 y 26 y celebrándose a bordo, la Noche buena del Soldado.

### Del Gobierno civil

Al hablar esta mañana con el señor Gobernador nos ha hecho elogios de nuestra Corporación Municipal, diciéndonos que quedaba muy agradecido a las atenciones que se le dispensó anoche en el Consistorio con motivo de la visita oficial realizada.

De consiguiente — ha añadido — quedo oficial y particularmente a disposición de la representación municipal de Palma para cuanto pueda serle útil, encaminado al progreso y bienestar de esa bella población.

Ha mostrado el señor Llosas interés en que consignáramos que ha continuado su nombre en las listas de la suscripción popular abierta para rendir una homenaje al Alcalde de esta ciudad don Bartolomé Fons, que considera muy merecido.

### EL DR. LOBISCH

Medico Aleman  
Especialista en enfermedades de la piel  
CALLE SAN MIGUEL, 157, PRINCIPAL  
Frente la iglesia de Sta. Catalina de Sena  
A USENTE HASTA EL 9 DE ENERO

### Disuelta la manifestación, no ha ocurrido nada más.

Ayer tarde se reunió en el Gobierno Civil la Junta de Beneficencia, procediendo a cubrir las vacantes que por disposición legal se han producido en el seno de la misma.

El señor Gobernador nos ha dicho que el «Boletín Oficial» correspondiente a esta fecha inserta una circular encaminada a evitar la blasfemia.

Muy en breve llegarán a Palma la distinguida esposa y un hijo del Gobernador D. Pedro Llosas.

Pasarán el periodo de fiestas de Navidad en esta capital.

### Cxámenes extraordinarios

Por Real Orden del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes de fecha 6 de los corrientes, inserta en la Gaceta del día 9, se conceden exámenes extraordinarios en el mes de Enero a los alumnos que les falten una o dos asignaturas para terminar su carrera o grado de enseñanza; a dicho objeto, se abre matrícula en este Instituto General y Técnico y en la Escuela Especial de Náutica, desde el día 15 al 31 de los corrientes ambos inclusive y los exámenes, se verificarán en la 2.ª quincena del mes de Enero próximo, en los días y horas que se señalen, al efecto.

Los alumnos que suspendan o dejen de presentarse a alguna de las asignaturas matriculadas, no podrán volver a examinar hasta el mes de Septiembre, por considerarse los de Enero como anticipo de los de Junio.

### Notas del Carnet

Conforme digimos en nuestra sección teatral, la «Gaceta de Madrid» correspondiente al día 10 corriente publica una R. O. concediendo la Gran Cruz del Mérito Naval, a un distinguido amigo el Bayle del Real Pa rimario, don Emilio Sureda a quien felicitamos cordialmente por la distinción de que acaba de ser objeto.

DE VIAJE

Anoche salieron para Barcelona a bordo del vapor «Rey Jaime II» el doctor sobre el fabricante don José Muné, don Juan Carrío, don Juan Rosselló, don Francisco Jover y doña Leonor Sampol.

Se halla en Palma el ingeniero de telégrafos don Antonio Castilla que viene para montar una estación radiotelefónica y radiotelegráfica en las inmediaciones del «Pont d'Inca».

También ha llegado de Barcelona para pasar una larga temporada en Mallorca, hospedándose en el Grand Hotel, la distinguida esposa de don León Gés, Director para Cataluña y Baleares de la Compañía de Seguros «Unión».

Igualmente han llegado el Inspector Provincial de Sanidad don Manuel López Comas, doña Teresa Moragues, el Jefe de Estado Mayor don Ramón de Oyaga y su distinguida esposa.

También ha venido el distinguido abogado y exalcalde de esta ciudad don Francisco Barceló y Caimari.

### RELIGIOSAS

SANTOS.—San Nicolás Espiridión.  
CUARENTA HORAS.—Concierto en San Felipe Neri en honor de la Inmaculada Virgen de Guadalupe. Exposición a las seis a las nueve Misa mayor. Por la tarde, después del Rosario, meditación, Coroai a Te Deum y reserva de S. D. M.

VISITA.—A Nra. Sra. de Belén, en el Hospital.

### MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRARON.—Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga.

Procedente de Barcelona el vapor «Canalejas» con un poco de carga y pasaje.

Procedente de Cardiff el vapor «Ods» con cargamento de carbón.

Procedente de Barcelona con un cargamento de bencina el vapor «Wilchecht».

SALIERON.—Para Barcelona salió anoche el vapor «Rey Jaime II» con el correo, pasaje y carga.

Este tarde debe salir para Valencia el vapor «Jorge Juan».

Para Ibiza salió el vapor «Isleño» con el correo, pasaje y carga.

### De Teatros

#### Principal

Anoche se estrenó la comedia en dos actos de García Alvarez *El puesto de anti-quités de Balduino Pagés*, obra realmente graciosa y en la cual abundan las situaciones cómicas y se suceden los chistes a granel.

No sabemos si la comedia le gustó o no al público, pero si lo que podemos afirmar es que durante el curso de los dos actos no cesaron de reírse los espectadores, y como estamos seguros que esto era lo único que pretendían los autores, cabe decir que estos pueden estar satisfechos de haber conseguido su objeto.

En la interpretación sobresalió el señor Llano, muy gracioso en la parte de protagonista.

#### Esta tarde, en matín moia se reprisará la hermosa obra de Arniches, Los Cactiques.

Para mañana se anuncia la función organizada a beneficio de la Asociación de la Prensa, que seguramente será un éxito como todas las que organiza dicha entidad.

Se pondrá en escena a petición general la hermosa comedia de Arniches y Abati, *No te ofendas Beatriz*, uno de los mayores éxitos de esta compañía.

En el intermedio del primero al segundo acto la notable canzonetista Laura Domínguez cantará los más escogidos caplés de su extenso repertorio.

Laura Domínguez debía embarcar anoche para Barcelona, pero atendiendo los ruegos de los periodistas ha demorado su viaje hasta mañana, para poder tomar parte en la función, dándole así mayor atractivo.

La función dará principio a las seis de la tarde.

La Comisión anuncia que siendo la función fuera de abono, los abonados que deseen los sean reservados sus palcos y butacas, pueden avisar en taquilla antes de mañana a las doce de la tarde.

#### Lirico

Hoy martes, se proyectará en este teatro la nueva película de *Marruecos*, con interesante información de los últimos sucesos.

Trabajarán también *Los Alexis*, para el jueves se anuncia el estreno del segundo tomo de la grandiosa película, *La duena del mundo*.

Esta semana debutarán la gran atracción *Miss Arizona*, número que llamará poderosamente la atención y la notable canzonetista Lola Montes.

#### Circo Balear

En la función de esta noche debutarán el Gran Solmes; las acróbatas Hermanas Rubio y los Alfonso.

Para pasado mañana jueves a las cuatro y media de la tarde se anuncia la primera matinee infantil de la temporada.

### EN EL CONSISTORIO

#### LA SESION DE ANOCHE

Anoche a las 6 se reunió el Ayuntamiento de esta ciudad bajo la presidencia del Alcalde señor Fons y con asistencia de los concejales señores Ramis de Ayre, Agulló, Obrador, Font y Monteros, Pascual, Calafell, Coll, Llabrés, Forteza, Quintana, Muntaner, Comas, Pou, Bisbal, Roca Waring, Buades, Mulet, Solá, Barceló Rosselló, Rosselló Servera, Viallonga, Ferrerjans, Moragues, Trián y Guesp.

Fuó leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron distintas cuentas presentadas por la Secretaría.

Se reprodujo un dictamen proponiendo la cesión de una parcela solitaria por don Carlos Alabern, aprobándose.

Se concedieron nueve permisos para otras tantas obras particulares.

Se presentó un dictamen proponiendo la aprobación del acta de recepción provisional de las obras de los pasos empujados del Borne, Ramba y otros. Fué aprobado.

Se acordó la cesión de una parcela sobrante de la calle de Santueri del Molinar.

Se acordó pagar con cargo al capítulo de Imprevistos la gratificación a los empleados que auxilian al Secretario en las sesiones.

Se acordó el traspaso de varias sepulturas.

Se acordó gratificar a los maceros del Ayuntamiento.

Se concedieron varios permisos para la instalación de motores.

Se dió cuenta de una comunicación de la sociedad Progreso Urbano prometiendo atender ciertas indicaciones que le ha hecho el Ayuntamiento, sobre el pago de unos solares adquiridos en terrenos del Horta de Beque.

Se leyó una comunicación de la Escuela Normal de Maestros, lamentándose de que no se haya construido una acera para ir a dicha Escuela. Pasó a estudio de la Comisión de Fomento.

Se leyó un dictamen de la Comisión de Murallas, interesando una rectificación de los límites de su zona.

Acompañado de la comisión designada al efecto, entró en el salón el Gobernador Civil Sr. Llosas, para devolver la visita oficial que le hizo el Ayuntamiento.

Se expresó en catalán. Saludó a la Cor-

poración municipal, ofreciéndose para todo interés público.

El Alcalde contestó en castellano, es timando sus ofrecimientos, retirándose seguidamente el señor Gobernador, acompañado de la Comisión que le había recibido.

Se leyó una instancia suscrita por don José Enseñat, acerca del derecho que le discute el Ayuntamiento de tener una pasarela en la calle de Baños del Terreno.

El señor Barceló Rosselló se opuso a esta instancia. Interesó el pronto derribo de la pasarela, máxime cuando se construyó sin permiso del Ayuntamiento.

Después de breve deliberación se acordó rechazar de plano la instancia del señor Enseñat, negándole el derecho que expone.

El señor Barceló Rosselló propuso hacer derribar la pasarela fundándose en no haber solicitado su propietario permiso para construirla.

Se acordó por último esperar a que el propietario discuta el derecho del Ayuntamiento en los tribunales.

Se presentó una proposición para la celebración de un certamen literario en el aniversario de la Conquista de Mallorca.

Varios concejales opusieron reparos a la proposición, pasándose a votación siendo aprobado por 18 votos contra 6.

Se propuso conceder 1.000 pesetas a la Juventud Antoniana para la celebración de la fiesta de los Reyes, lo cual se acordó salvando sus votos los señores Bisbal y Ferrerjans.

Se leyó una proposición firmada por los señores Forteza, Roca Waring, Quintana, Obrador, Trián, Ferrerjans y Viallonga, proponiendo que el Ayuntamiento exteriorice su satisfacción por la solución del problema irlandés y la orientación pacifista de la Conferencia de Washington.

Se presentó una enmienda a la proposición en el sentido de que no es pertinente al Ayuntamiento.

Pasada a votación resultó empate, y como la proposición no se estimó urgente quedó sobre la mesa para que la votación se repita en la sesión próxima.

Se acordó pagar el impuesto de derechos reales de las compras de fincas de la illata de Cort y Casa de Corraos, con cargo al capítulo de Imprevistos, o como estime la Comisión de Hacienda.

El plazo para ofrecer el solar al Estado para Casa de Correos, expirará antes de que esté en condiciones el proyectado, por lo que se acordó una prórroga para dicho ofrecimiento.

El señor Pou se lamentó del estado del Hospital Civil, al que calificó de peñiga. Propuso que el Ayuntamiento estudie la idea de levantar un hospital para los pobres de Palma, para redimirlos del sufrimiento de tener que acudir a aquel establecimiento.

El señor Bisbal estimó que más procedente es obligar a quien corresponde, que lo ponga en condiciones.

El señor Pascual propuso trasladar la denuncia a la Diputación.

El señor Pou hizo constar que sus censuras no iban contra el personal del Hospital.

Se nombró una Comisión formada por los señores Pascual, Mulet, Buades, Bisbal y Pou, para que visiten al Presidente de la Diputación con objeto de tratar este asunto.

El señor Roca Waring se lamentó de los términos del artículo publicado por *La Almudaina*, comentando la cuestión de la liquidación de Subsistencias, rechazando el tanto de culpa que como concejal le atribuye dicho periódico.

El señor Rosselló Barceló se ocupó también de esta cuestión reservándose la palabra para la sesión próxima invitando para que concurren a ella los concejales que hayan ejercido el cargo de alcalde durante la gestión de la Comisión de Subsistencias.

El señor Bisbal interesó de nuevo del Alcalde que haga traer a la sesión la liquidación de la Comisión de Subsistencias.

El señor Barceló interesó varios datos respecto al arbitrio de carnes que le prometió el Sr. Alcalde.

El señor Trián dió cuenta de los trabajos que viene realizando la Comisión para practicar la liquidación interesada, la cual se retrasa por no concurrir el señor Singla para practicarla con la Comisión.

El señor Alcalde recordó que debía nombrarse abogado para reclamar la cantidad que el señor Singla, retiene en su poder, según acordó el Ayuntamiento en la sesión pasada.

Se facultó al Alcalde para que lo nombre.

El señor Pascual encomió la labor realizada durante su actuación por la Comisión de Subsistencias, agradeciéndoselo el señor Alcalde en su nombre y en el de la Comisión de Subsistencias.

El señor Barceló Rosselló propuso fuese gratificado un vecino pobre que sufrió unas quemaduras que le imposibilitan para el trabajo, las cuales se produjo al auxiliar a una mujer a la que se le había prendido fuego al vestido.

El señor Ferrerjans interesó del Alcalde que gestione que durante las próximas fiestas de Navidad no se permitan como es costumbre, los juegos prohibidos en Palma.

El señor Pascual propuso que el Ayuntamiento hiciera constar su gratitud hacia el Gobierno por haber concedido a la «Aero-Marítima Mallorquina».

Propuso también que el Ayuntamiento acordara hacer constar en acta su gratitud hacia don José Tous y Ferrer, alma de esta empresa, cuya actuación trascendental en la vida de la ciudad, es altamente beneficiosa.

Elogió la gestión del señor Tous en varias empresas, Tranvías Eléctricos, Aero Marítima, etc. La proposición fué aprobada por unanimidad.

El señor Forteza se congratuló de que el Gobernador se hubiera expresado en catalán al visitar al Ayuntamiento. Pidió que constara en acta su satisfacción. El

señor Obrador también hizo constar su agrado por el mismo motivo.

El señor Ramis de Ayre se ocupó de nuevo de las infracciones que comete *La Transmediterránea* contra el contrato de comunicaciones marítimas.

Se acordó conceder permisos para la instalación de mataderos de lechonas en la ciudad, durante las próximas fiestas.

A propuesta del señor Obrador, se acordó hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del Secretario de la Cámara de Comercio señor Vidal Vaquer.

Se procedió al sorteo de bonos municipales para su amortización, levantándose la sesión seguidamente.

### Repercusión de la campaña de Melilla

#### Nuestra Artillería, a Cuenta

Como es sabido, ayer llegó a Palma el vapor «Canalejas» de La Transmediterránea, que ha de conducir la sección de Artillería, de Montaña a Ceuta.

Esta mañana, a las doce, hemos estado en Capitanía General para saber cuando han de marchar estos soldados, manifestándonos que el Excmo. señor Capitán General no había recibido todavía la orden de embarque por parte del Gobierno, no pudiendo, en consecuencia, precisarse cuando será.

Se nos ha dicho, que, dado el supuesto de que la orden de referencia llegara esta tarde, los soldados no marcharán hasta mañana al objeto de que el público pudiera despedirlos, cual es el deseo unánime.

A las cinco de esta tarde hemos comunicado telefónicamente con la Capitanía General para saber si se había recibido a aquella hora orden de marcha de los artilleros, diciéndonos que no se había recibido todavía orden alguna, y que de consiguiente no se sabía cuando marcharían.

### GAUETILLAS

—Convocatoria. Se convoca a todos los socios de la Prosperidad, Sociedad de Oficiales Barberos, a la Junta General extraordinaria, que se celebrará en el local social el día 14 del corriente, a las 9 y media de la noche, para tratar varios asuntos de interés, entre ellos el cierre de los establecimientos el día de Navidad.

—Para los propietarios. Para evitar perjuicios a los propietarios de minas, se recuerda a todos por la Administración de Contribuciones, que deben satisfacer el impuesto de canon por superficie antes del 31 del mes actual, llevando aparejado el incumplimiento del requisito antes citado, la pérdida total de la mina según prescribe el Reglamento del Ramo.

—Junta de Gobierno de la «Asistencia Palmesana». Conforme previene el artículo 52 del Reglamento de esta Sociedad se reunió ayer día 11 la Junta general para proceder al nombramiento de la Junta de Gobierno quedando constituida en la siguiente forma:

Presidente: D. Pedro Andreu Llabrador.

Vice-Presidente: D. José Llabrés Reyneés.

Depositario: D. Jaime Juan Estarellas.

Contador: D. Juan Serra Riera.

Secretario: D. Antonio Paig Amengual.

Vice-Secretario: D. Antonio Jover Oliver.

Bibliotecario: D. Miguel Mesquida Verger.

Vocales: 1.º D. Gregorio Mercadal Tomás 2.º D. Mateo Crespi Salort, 3.º D. Antonio Rastrell Alberti, 4.º D. Armando Torres Mayans, 5.º D. Francisco Borrás Alberti, y 6.º don Nicolás Cortés Buster.

—Mullados. Lo han sido por el señor Alcalde varias verduleras por expender sus mercancías más caras que los precios fijados en las correspondientes pizarras anunciadoras.

—Por transitar sin farol. La guardia civil ha denunciado a la autoridad correspondiente a unos carreteros vecinos de Sineu por transitar de noche sin el correspondiente farol.

—La guardia civil del puesto de Palma ha denunciado a varios individuos, quienes, en un café de la Soledad, sorprendió jugando a los prohibidos.

—«La Protectora».—Ha quedado constituido el servicio médico de la sociedad «La Protectora», con arreglo a las bases del concurso que publicó, en la siguiente forma.

Don Emilio Casasempere, Pelaires, 70, pral. Horas de consulta de once a una.

Don Antonio Oliver Frontera, Pureza, 10. De once a una.—El día 18 de los corrientes se celebrará Junta General extraordinaria, a las cuatro de la tarde, para la elección de presidente de la Sociedad.

Traslado.—D.ª Antonia Llorens Vda. de Ramón nos participa haber trasladado su domicilio de la calle de Santacilia a la de Bronco 9 principal.

—Granos, bronquitis, herpes, etc. Use *Gotas Madres Sulfurosas Bar*. Preventivas de la GRIPPE y enfermedades contagiosas. Frasco 3 pesetas.

PIKMINTINA.—Tinte para el esbello. Belleza. Naturalidad. Duración. Venta: Bartolomé Llinás, calle Sindical, 93.—Palma de Mallorca. Depósito en España: Farmacia Morant, Valencia.

### Calendario

y almanaque religioso, artístico, cronológico, histórico, profético, astronómico y popular para las Islas Baleares.

para el año 1922

VENTAS AL FOR MAYOR Y MENOR

Librería de J. Tous, Plaza de Cort

# Mas Telegramas

## España en Marruecos

### Fallecimiento de dos cautivos

Madrid, 12 (3 tarde). Alhucemas.—Según noticias del campo moro, fallecieron en Annual otros dos soldados prisioneros.

Un moro que trajo la noticia, que venía vestido con la guerrera de uno de los muertos y ostentaba el número en el cuello del Regimiento de San Fernando, fué agredido a pedradas y a palos por varios niños, viéndose obligado a refugiarse en un comercio. Allí se quitó la guerrera, librándose de sus persiguidores, el mayor de los cuales contaba diez años.

### Los moros rebeldes de Alhucemas

Alhucemas.—En la última visita que hizo a la rada el cañonero «Recaide», para efectuar un gran convoy con destino a los prisioneros de Annual, dirigió sus reflectores hacia el campo enemigo, recorriendo sus haces luminosos toda la playa. Se oyó gran griterío, acompañado de toques de corneta, encendiéndose hogueras para dar luz en donde tienen emplazada su artillería los rebeldes.

### La alarma duró mucho rato

Los moros que llegan a Alhucemas refieren que la alarma fué motivada por creer los moros que se trataba de un desembarco de tropas, a lo que cada día temen más, creyendo que no se hará esperar, como otras veces ha sucedido.

### De la muerte del capitán Sarto

Alhucemas.—Se ha sabido que al capitán Sarto le mataron, no por haber pretendido fugarse, sino cuando salió a evacuar una necesidad. Dos moros que estaban apostados a poca distancia esperando la salida de cualquiera de los prisioneros, hicieron más de 50 bajas.

### Ocupación de nuevas posiciones

Madrid, 12 (9 n.)

Melilla.—La ocupación de las posiciones de Taraxut y Kattur, la realizaron una pequeña columna compuesta por fuerzas del tercio, y tropas moras mandadas por Abd-el-Kader y dos batallones de infantería.

El enemigo opuso escasa resistencia. La operación la dirigió el general Sanjurjo. Continúa la presentación de indígenas, entregando fusiles y ganado.

### Tiroteo

Melilla.—En las estribaciones de Monte Mauro se distingue un campamento con muchas tiendas.

Anoche los moros tirotearon la posición de Tifasor sin que ocurriera novedad.

### Paseo militar de la columna Cabanellas

Melilla.—En un paseo militar realizado por la columna del General Cabanellas, recorrió el territorio de Uad Setut saliendo desde Zaco.

Al regreso se cayó el caballo que montaba el soldado de husares de la Princesa Francisco Rubio, fracturándose éste un brazo.

### Para la concesión de la cruz laureada

Madrid, 13 (450 m.)

Melilla.—Se ha abierto juicio contradictorio para la concesión de la cruz laureada de San Fernando al teniente de regulares D. Miguel Rodríguez, al capitán de regulares D. Agustín Aguado, al teniente de Intendencia D. Ricardo Iglesias y al soldado del disciplinario Ismael Muñoz.

## La política

### De Gobernación

Madrid 12 (3 tarde)

El ministro de la Gobernación manifestó que esta semana celebrará varias conferencias con el gobernador de Barcelona. No tenía fijada la hora ni el día por depender de las ocupaciones parlamentarias.

Esta noche, a las diez, volverá a reunirse la Junta Superior de Policía para seguir examinando los exp. dientes abiertos a varios policías de Valencia.

Una numerosa Comisión del Cuerpo de Telégrafos visitó al conde de Coello para expresar le su gratitud por haberse incautado el Estado de la red urbana de Barcelona.

El gobernador de Jaén comunica que en el pueblo de Belmín estáll un petardo junto a los muros del Casino principal, sin ocasionar desgracias personales.

El gobernador de León dice que se ha solucionado la huelga en la mina «Carmen».

El gobernador de Zamora participa que descarriló un tren en el kilómetro 283, resultando herido el viajero Emilio Arranz y el conductor Francisco Díez.

El gobernador de Cádiz comunica que se celebró una asamblea de fuerzas vivas, asistiendo 3.000 personas.

Se aprobaron las siguientes conclusiones:

- 1.º Que se equipare Cádiz a los demás departamentos en el reparto de cantidades para la construcción de la escuela.
- 2.º Derogación del decreto que exime del pago de derechos arancelarios a los buques extranjeros que se abanderan en España.
- 3.º Continuación de las obras del ferrocarril de San Fernando a Málaga; y
- 4.º Recabar trabajo inmediato para todas las factorías.

El ministro regresa de Murcia.—Sin noticias de las operaciones de ayer.—Firma regia

Procedente de Murcia, a donde fué para asistir a las bodas de oro de sus suegros, regresó esta mañana a Madrid, el ministro de la Guerra, Sr. Lacierva.

Los periodistas intentaron verle para

conocer detalles de las operaciones que realizaron ayer nuestras tropas en Marruecos, sin conseguirlo.

Un ayudante del ministro dijo que el señor Cierva había llegado muy cansado. No había detalles de las operaciones, y se esperaban noticias de Berenguer.

Acaso pudieran facilitarse noticias por la tarde.

Añadió que se había formado la concesión de la cruz de San Fernando al teniente de infantería D. José Varela Iglesias.

## Fiesta de aviación

Prueba de un oaracaidas.—Muerte del aviator La Batut

Madrid 12 (4 t.)

Ayer tarde se celebró en el aeródromo del Ballo, cerca de Cuatro Vientos, una fiesta de aviación, utilizando un aparato paracaidas, en el que debía lanzarse al espacio el francés apellidado La Batut.

Inmenso gentío presenciaba el experimento.

El aparato se elevó, realizando algunos ejercicios

Estando a 800 metros de altura, La Batut se lanzó al espacio con el aparato. Este no funcionó con la debida regularidad.

El aviator cayó de pie, rebotó sobre el suelo dándose un terrible golpe en la cabeza, fracturándose la base del cráneo y muriendo instantáneamente.

Presenciaban la prueba la esposa de La Batut y una hija de siete años.

Se desarrolla una escena dolorosa, necesitando trasladarlas al botiquín del aeródromo.

El inmenso gentío que acudió a la fiesta salió impresionadísimo de la trágica muerte del aviator.

## ECOS VARIOS

Doña Victoria en Granada.—Visita a los hospitales.

Madrid 12 (3 t.)

El recibimiento hecho a la reina en Granada, ha sido grandiosísimo. La población aparecía engalanada e iluminada.

La esperaban todas las autoridades, damas de la Cruz Roja e inmenso gentío que la vitoreó con entusiasmo.

Doña Victoria se mostró satisfecha de la visita que hizo al hospital de Antequera.

Hoy ha comenzado a visitar los hospitales de Granada.

### Separación de presos

El ministerio de la Guerra se ha dirigido a la Dirección de Prisiones para que habilite un local adecuado para recibir los presos por delitos militares, a fin de separarlos de los que son por delitos comunes.

Para ello se realizarán obras en la parte central de la prisión de Valencia.

### Una carta

El Sr. Prieto, que ha llegado de Bilbao, ha dicho que leerá en el Congreso una carta que ha recibido del padre de un capitán prisionero, que le dice que el Gobierno se niega a realizar el rescate parcial de su hijo, que había gestionado con Abd-el-Krim.

### Fallecimiento de un general

Ayer falleció en Madrid el general del Cuerpo jurídico militar D. Angel Salcedo Ruiz. Era colaborador de varios importantes periódicos, académico de Ciencias Morales y Políticas y pertenecía a varias corporaciones científicas y literarias.

### Vigilancia en la frontera

Bilbao.—Con el objeto de hacer más eficaz la vigilancia en la frontera francesa, han marchado de Bilbao gran número de carabineros.

Agresión a tiros contra unos esquirols.

Madrid 12 (11 m.)

Bilbao.—A las seis de la tarde al salir de trabajar los esquirols de los talleres Orfebre, unos huelguistas los tirotearon, resultando un muerto, dos heridos graves y tres leves.

Hace seis semanas que la fábrica se abrió para los que desearan trabajar, presentándose a ello ocho alemanes que estaban en Bilbao hace dos años.

Hace días que los huelguistas acechaban la fábrica y se montó un servicio de vigilancia.

Ayer tarde al salir, los obreros alemanes vieron un grupo de huelguistas y cambiaron de ruta, pero al llegar a la plaza Ebanis, otro grupo allí apostado les hizo una descarga.

Un guardia municipal y un guarda del ferrocarril de Santander persiguieron a los agresores, pero estos se abrieron paso haciendo nuevos disparos e hiriendo a un guardia.

Los agresores aprovechando la confusión huyeron.

## FABRA

## DE BARCELONA

### Regreso de Cambó a Madrid

Barcelona 13 (315 m.)

Ha regresado a Madrid el ministro de Hacienda Sr. Cambó, despidiéndole las autoridades.

También marcharon los Sres. Sedó, Gobernador del Banco de España, Vallés y Pujás, presidente de la Diputación y los Sres. Rodés, marqués de Carulla, Junoy y Guerra del Río.

### Entierro del actor Goula

Se efectuó ayer la conducción a su última morada del cadáver del que fué popular actor del teatro catalán D. Hermenegildo Goula.

En el entierro figuraban el alcalde señor Martínez Domingo y representantes de la Diputación y los artistas de todos los teatros de Barcelona.

Cubrían el coche varias coronas, entre ellas una de Margarita Xirgu y varias de otros actores y discípulos de Goula.

### Reclutas a Carabanchel

Han salido para Madrid 60 soldados de ingenieros que van a incorporarse a su regimiento en Carabanchel Bajo.

### Muerto de frío

En un portal de la estación de los tranvías de Sans fué hallado ayer de madrugada el cadáver de un hombre de unos treinta y cinco años, modestamente vestido. Se supone que la muerte debió de ser causada por el frío.

### La «Residencia d'Estudiants de Catalunya»

Se inauguró oficialmente ayer la «Residencia d'Estudiants de Catalunya», instalado en Río Rosas» de la barriada de S<sup>ta</sup> Gervasio.

Asistieron representantes de la Mancomunidad, Diputación, Ayuntamiento, de la Universidad y de varias entidades culturales.

El Presidente de la Junta Sr. Pi y Suñer, después de recorrer los invitados todas las dependencias, dió las gracias al Ayuntamiento por la esplendidez con que ha contribuido a la instalación del Casal.

Le contestó el Sr. Coll y Rodés en nombre del Alcalde, diciendo que el Ayuntamiento no regateará su concurso a obra tan meritoria y conveniente.

Después los invitados fueron obsequiados con pastas y jerez.

Actualmente, el espacioso chalet con jardines en que se aloja, ha sido habilitado para hospedar un grupo de 25 a 30 estudiantes. Trátase de ampliarlo y de crear la Biblioteca de la institución.

### El retiro obligatorio

Para asistir a las sesiones del Consejo Nacional del Patronato ampliado del retiro obrero, ha salido para Madrid el señor Moragas Barret, en representación de la Caja de Pensiones, para la vejez y de ahorro.

En dichas reuniones, que representan un ensayo de función pública autónoma, se trataron importantes cuestiones relacionadas con el retiro obligatorio.

## Asuntos de Baleares

### Una investigación de Hacienda

Ibiza 12 (1230)

Los investigadores de Hacienda llegados a esta ciudad han empezado la visita.

Como acto de protesta han cerrado algunos comercios, no secundándose los demás.

En previsión de desórdenes se ha concentrado en esta ciudad toda la guardia civil de los pueblos.

Ha sido repartida profusamente una hoja reproduciendo un artículo publicado por don Jerónimo Massanet en «La Vanguardia Balear».—Corresponsal.

## Alcance de la tarde

### Balanco

Madrid 13 (11 m.)

Según el balance del Banco la circulación de los billetes ha aumentado en 336.814 pesetas, y la de los billetes en 13.791.900.

La circulación de la plata ha disminuido en 3.133.055 ptas.

### Continúa el avance

Noticias recibidas de Marruecos dan cuenta de que ayer continuó el avance.

Las fuerzas de las columnas de los generales señores Sanjurjo y Cabanellas, han ocupado Kadir y Taxarut.

Las tropas del general Cabanellas han ocupado además varias importantes posiciones.

No han encontrado ninguna resistencia.

Ahora nos encontramos a unos dos kilómetros del Kert.

La región media está dominada totalmente.

## Una votación decisiva para el Gobierno

### ¿Qué pasa 4?

Madrid 13 (11 m.)

Los periódicos se ocupan de la situación que se creará al Gobierno si mantiene su propósito de aplicar la guillotina al proyecto de ordenación bancaria, íntegra, dadas las actitudes contrarias de los grupos de las Cámaras que se ha manifestado.

Los ministeriales confían que el Gobierno tendrá votos suficientes, confiando por supuesto que los conservadores voten en favor.

Los romanonistas y prietistas votarán en contra y las extremas izquierdas se abstendrán para impedir que haya número suficiente para el quorum.

Un importante político de la izquierda decía anoche que si el gobierno no obtuviera los votos necesarios para aprobar el proyecto, entraríamos en un período grave, de lo desconocido.

La generalidad de los comentaristas consideran que lo importante es que hay diputados romanonistas y prietistas aunque voten en contra.

El Gobierno espera obtener la mayoría entre los 140 votantes que se necesitan para la votación de hoy los 198 que precisa para la del jueves.

El conde de Romanones decía ayer que los liberales votarán aunque lo harán en contra.

Intervendremos en la votación, creyendo que el Gobierno peligrará en la votación del quorum, pues aunque tiene 198 diputados, nada puede asegurarse respecto al sentido en que votarán.

De todos modos cree que las dificultades las salvará y el Gobierno tendrá vía libre hasta bien entrado 1922, salvo que surja algo imprevisto.

Respecto a la ruptura de las negociaciones con Francia, entiende que el asunto es grave y debe procurar el Gobierno, después de la sesión de ayer, en que las izquierdas liberales censuraron a los de-



**D. José Anglada Serrarica**  
HA FALLECIDO  
a la edad de 72 años  
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS  
E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos (presentes y ausentes) hermanos (presentes y ausentes) hermanos y hermanas políticos y demás familia, ruegan a sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se dirá en la iglesia de Santa Eulalia, a las siete y media de la tarde, y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio; así como al funeral que se celebrará mañana, día 14, a las once, en la citada parroquia.  
Casa mortuoria: Cruz, 10—2.º No se invita particularmente.

**El Doctor Don JUAN ALZINA MELIS**  
Especialista en enfermedades nerviosas y mentales  
Permanecerá en Palma los días 17 y 18 del corriente Diciembre.  
Consultas de 8 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde  
Rambla 29, principal. (En el Consultorio del Doctor Comas).

Cubiertos a ptas. 5, 6 y 750. Platos sueltos a precios módicos

**Nuevo Restaurant del Grand Hotel**  
entrada esquina Plaza Weyler  
Abonos precios reducidos Helados  
Vivero de Langostas

mócratas por mantener sus ministros dentro del Gobierno, diciendo que en lo sucesivo nada puede tener de común con las izquierdas.

Los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas mostrábase anoche muy disgustados por la actitud de los señores Melquiades Alvarez y Alba.

Romanones decía que no se explicaba la crítica que se hace de su colaboración con el Gobierno.

Cuando éste se constituyó nadie, ni el señor Alvarez le juzgó improcedente ni inadecuada.

Ahora esta colaboración no parece bien a esos elementos, y se pide que nos abstenamos de votar con el Gobierno.

Nosotros por ser demócratas y liberales votaremos contra la guillotina pero votaremos.

Hay muchas razones para abonar esta actitud.

Pero la mayor es la imposibilidad de sustituir el Gobierno.

Si éste es malo el sustituto sería peor.

Ayer los jefes liberales celebraron frecuentes entrevistas para fijar su actitud frente a la aplicación de la guillotina.

El Sr. Villanueva se abstendrá, pues discrepa de su jefe el marqués de Alhucemas.

**600 Plazas**  
De auxiliares de Hacienda con 2.500 pesetas de sueldo. Anuncio de Convocatoria en Gaceta 6 corriente. Programa sencillo. No se exige Título. Preparación en la Academia Politécnica (Serra, 13, por D. Sebastián Sánchez, Oficial primero. El número 1 de la última oposición fué preparado en esta Academia.

**Solares en venta**  
Cerca de la línea del tranvía del Arsenal por la cantidad de cinco y diez pesetas mensuales, podrán adquirir solares próximos a la Colonia Riutort (Bona Vista) y de Can Pastilla. Para informes en Can Pastilla, y en el domicilio del vendedor en Son Alegre.

SE VENDE  
**Cocina económica**  
Recien construida con tres puertas y frontal entero, largo de la chapa 170 m., ancho 080 m., tres tomas fierro dulces, pasamanos con dos depósitos de presión, etc.  
Informes, Centro de Anuncios.

**Criada**  
(Se necesita una viuda) o soltera (sin hijos) que sepa algo de cocina, ganará 45 o 50 pesetas.  
Informarán: Concepción 67, entresuelo.

**Cromos y Calendarios para felicitación**  
PARA 1922  
En la Librería Tous se ha recibido inmenso y variado surtido.

**Tacos para CALENDARIO AMERICANO**  
PARA 1922  
De venta en la Librería Tous.  
Ventas al por mayor y menor

**LA CARTUJA**  
Pelaires 1 y 6  
Grandes partidas  
DE  
**LOZA SEVILLA**  
PRECIOS Rebajados

FABRA

# Lotería Nacional

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy y comunicada por telegégrafo por la Agencia FABRA.

Madrid 12 (12:15t.)

(Urgente)

## PREMIOS MAYORES

Primer premio de 120.000 ptas. Ha correspondido al número

**13.837**

despachado en Madrid.

Segundo premio de 65.000 ptas. Ha correspondido al número

**7.906**

despachado en Madrid y Barcelona.

Tercer premio de 25.000 ptas. Ha correspondido al número

**34.215**

despachado en San Sebastián y Barcelona.

Premios de 1.500 ptas.

Por aproximación al primer premio, los números 13.693 y 13.638.

Premios de 1.000 ptas.

Por aproximación al segundo premio, los números 7.605 y 7.607.

Premios de 548 pta.

Por aproximación al tercer premio, los números 34.214 y 34.216.

Premiados con 2.000 ptas.

29.979, 37.258, 16.651, 5.075, 35.208, 38.323, 38.323, 18.192, 27.472, 1.266, 6.703, 27.598, 6.498, 19.576, 11.577 y 13.938.

Premiados con 400 ptas.

DECENAS Y CENTENAS

081 039 088 100 126 167 176 187

199 202 247 260 268 274 322 335

344 355 356 363 380 454 462 488

524 526 579 580 591 592 599 629

633 663 685 701 706 707 730 734

789 795 808 824 858 885 894 919

958 954 958

MIL

005 017 027 056 062 070 217 218

244 268 302 380 397 403 416 448

449 451 458 472 496 524 551 560

484 007 628 655 631 634 696 719

733 753 768 781 844 875 900 909

928 964 980

DOS MIL

004 015 058 062 128 132 142 182

185 194 215 220 223 239 243 255

257 260 267 271 292 295 311 404

410 413 417 455 506 557 570 580

614 652 681 686 692 704 740 841

880 885 887 905 954 969 979

TRES MIL

005 015 022 079 109 223 239 267

256 290 295 308 314 341 348 357

426 447 465 512 557 555 587 604

644 648 658 667 717 752 773 812

828 834 843 844 891 958 963

CUATRO MIL

012 024 027 040 044 076 084 096

094 098 106 189 238 277 284 303

326 330 343 401 406 417 444 472

493 518 537 539 544 546 550 555

667 685 690 711 785 744 791 810

812 834 850 864 876 895 927 944

949 964 983 985 644

CINCO MIL

025 029 042 072 110 174 194 207

249 263 296 346 352 388 420 432

433 452 464 495 498 597 621 653

659 665 677 734 867 739 869 890

913 962 964 969 978

SEIS MIL

031 047 050 053 066 096 127 140

144 207 230 245 246 282 277 299

326 352 400 434 443 487 456 518

525 549 636 637 649 698 714 723

730 745 780 781 833 915 951 979

SIETE MIL

038 088 103 115 120 209 215 237

247 255 389 413 432 435 442 444

451 494 510 517 521 595 685 689

672 682 706 730 742 750 816 829

842 853 881 892 945 987 990

OCHO MIL

093 071 098 190 230 236 243 269

299 344 354 395 417 435 450 488

513 584 588 617 623 625 663 679

735 858 884 896 932 985

NOVE MIL

052 066 068 093 095 109 120 124

142 164 179 194 200 216 243 254

271 282 296 306 342 364 387 405

525 542 582 659 681 691 762 732

786 809 814 831 834 839 863 894

887 896 905 954 964 987

DIEZ MIL

013 023 060 071 078 089 105 115

119 129 145 175 179 199 221 223

241 252 318 333 341 355 417 449

488 495 550 577 591 633 690 736

ONCE MIL

007 023 031 041 061 076 079 105

159 168 187 188 207 220 227 228

247 252 296 309 313 319 332 339

342 354 358 367 371 393 437 461

474 595 645 649 660 692 704 735

736 745 765 811 851 867 868 884

900 935 959 943 936 965 966 975

DOCE MIL

006 057 059 083 094 108 144 189

195 233 271 282 284 336 370 381

382 384 389 406 410 426 431 435

454 457 463 496 472 490 492 509

586 589 644 656 704 716 727 741

755 784 787 912 956 960

TRECE MIL

002 067 074 174 196 206 210 284

293 299 310 349 397 450 475 490

408 410 489 518 524 544 559 561

575 601 619 633 636 691 722 764

788 803 823 844 850 851 880 880

890 934 945 957 981 997

CATORCE MIL

010 053 064 091 138 154 185 193

199 201 206 224 235 240 257 293

299 350 379 386 392 461 476 480

QUINCE MIL

076 112 157 171 177 258 264 267

327 383 344 352 389 421 422 440

512 525 551 578 590 594 599 655

659 703 721 729 770 792 812 826

832 835 836 849 854 859 906 909

915 933 963 979 985 990 990 995

DIEZ Y SEIS MIL

005 009 017 045 046 090 090 089

094 159 166 197 203 212 225 257

298 316 339 346 414 449 456 455

498 503 518 524 533 538 551 553

578 689 686 694 693 718 743 756

786 837 845 899 929 948 939 980

DIEZ Y SIETE MIL

007 036 045 054 088 107 131 135

151 155 168 174 177 195 208 200

266 301 339 348 349 370 380 382

391 424 444 467 479 482 433 525

565 590 631 716 724 733 741 836

853 855 861 895 930 964 997

DIEZ Y OCHO MIL

014 033 032 087 101 160 174 177

199 202 203 212 225 239 246 255

281 317 341 368 477 508 554 586

593 609 624 642 740 743 744 755

800 802 827 835 869 959 989

DIEZ Y NUEVE MIL

016 020 037 099 108 161 225 246

278 300 315 340 342 366 378 420

434 466 505 523 535 561 579 613

642 644 645 651 689 684 711 738

828 853 860 893 921 926 932 941

960 989 992 997

VEINTE MIL

093 048 060 140 150 158 223 237

255 287 290 310 342 348 356 358

374 393 396 422 427 457 468 482

508 545 559 567 613 616 625 653

679 700 771 795 796 842 855 870

903 937 942

VEINTE Y UN MIL

023 023 038 058 065 092 098 142

159 190 203 210 221 244 289 294

318 332 364 383 389 416 456 464

465 490 496 520 528 547 578 581

593 606 640 783 804 812 822 849

877 882 947 959 974

VEINTE Y DOS MIL

012 044 073 093 098 114 120 134

145 154 167 201 241 285 307 348

351 361 393 403 414 427 450 575

578 584 593 604 610 628 672 756

789 796 807 808 809 823 831 889

940 979 984

VEINTE Y TRES MIL

039 115 135 146 151 180 231 238

239 241 249 259 321 329 391 392

408 410 489 518 524 544 559 561

575 601 619 633 636 691 722 764

788 803 823 844 850 851 880 880

890 934 945 957 981 997

VEINTE Y CUATRO MIL

016 048 152 193 203 245 255 307

317 319 321 342 351 364 382 405

459 490 499 518 522 540 549 577

VEINTE Y CINCO MIL

009 016 025 050 036 134 138 155

179 205 212 234 287 304 311 325

327 377 491 493 503 555 594 635

650 658 693 699 736 739 844 937

948 957 959 989 979 998

VEINTE Y SEIS MIL

010 052 069 082 129 137 169 182

207 211 253 262 265 236 275 285

341 547 553 338 416 517 443 447

462 491 520 538 540 550 600 622

640 687 709 751 763 820 834 848

859 867 892 907 937 939 977

VEINTE Y SIETE MIL

045 1